

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

LUNES 21 DE AGOSTO DE 1809.

*Oviedo 9 de Agosto.*

El día 2 del corriente salieron de esta capital para Leon once regimientos que componen 1100 hombres, todos perfectamente vestidos y armados. Dos días antes habian salido el regimiento de Catalanes y el de la Princesa; y en el día 5 salió la division de Porlier. = Otra division compuesta de otros diez regimientos está ya junta, y adiestrandose en el manejo del arma, y en vistiendose saldrá con el General Mahy por el punto de Colombres.

El 26 del mes pasado llegó aqui prisionero el Inquisidor general Arce, y el 30 salió de Gijon á embarcarse para Sevilla.

*Continuacion de las acciones militares del valle de Fragoso.*

El día 17 intentó el enemigo penetrar con 100 hombres de caballería por el mencionado punto de S. Roque, contra quienes se rompió el fuego á tiro de cañon del castillo del Castro, continuandolo por siete horas hasta obligarlos á retirarse, dexando tres muertos y algunos heridos, sin que de nuestros paisanos hubiese ni un solo herido, en medio del vivo fuego que hizo el castillo.

El 19 se volvió á presentar en el mismo sitio del Couto, y con igual fuerza: rompiose el fuego á las once de la ma-

hana, y continuó hasta la noche, retirándose el enemigo con pérdida de 17 muertos y algunos heridos. De nuestra parte murieron tres paisanos, y otros tantos fueron heridos.

El día 20 repitió el ataque por el mismo punto, y se le rechazó como en los anteriores, causandole alguna pérdida, sin que nuestros paisanos hubiesen padecido nada. En la feligresía de Teis, calzada, arenal, camino real de Vigo á Redondela; en la villa de Bouzas, y en varios puntos del cerco, hubo diferentes choques con partidas sueltas del enemigo, que padeció no poco del valor y fuego de nuestros paisanos, matandoles 12 de sus mejores soldados, aprisionando 20, é hiriendo á otros muchos.

Estrechado el enemigo y faltoso de víveres, como que los habitantes de Vigo por falta de molinos comunes molian los granos en los del café, se dispuso intimarles la rendición, para lo que dicho Arcipreste ha oficiado con D. Juan Almeyda y Souza oficial de la Nación portuguesa, y con D. Joaquin Tenreyro, que habian reunido la gente del valle de Miñor y se hallaban con ella en la feligresía de Zamanés, pidiéndoles baxasen al cordon, lo que verificaron.

El 21 pasó D. Joaquin Tenreyro á la plaza con bandera parlamentaria, é intimó la rendición al enemigo con toda la energía y constancia que tanto caracterizan á este caballero gallego. Los franceses pidieron 48 horas de término para resolver, y solo les fueron concedidas 24. Dentro de estas acudieron al comandante de la fragata inglesa la Venus (que habia dias se hallaba en la ría, y habia franqueado municiones á los paisanos) para que los tomase baxo su pabellon, ofreciendo capitular con él, porque decian era contra el honor de sus armas el hacerlo con los paisanos. (\*) Reusólo el Comandante ingles, contestandoles sería un hecho de que se ofendería la Nación Española Aliada de la Gran Bretaña, y que solo en union con ella podia tratar de capitulación.

---

(\*) ¿P la facilidad con que incendiaban los lugares, y mataban á las mugeres, niños inocentes y paisanos inermes, mancharía el honor de las armas imperiales y reales?

El 22 convinieron en esto último, y con aviso del comandante inglés pasó á bordo D. Joaquín Tenreiro y los comisionados franceses al efecto; mas no fué posible convenirse, por quanto estos querían hacer una capitulación como la de Junot en Lisboa. En todo ello se ocupó todo este dia, y á las doce de su noche hubo noticia que se hallaban en Pontevedra como robo soldados franceses, que venían reforzar la guarnicion de Vigo, motivo porque se suspendió la sesion parlamentaria.

El 23 salieron los dichos con su gente al puente S. Payo para impedir la reunion de estas fuerzas; pero habiendo sido rechazado el enemigo en Pontevedra por otra division de paisanos, se volvieron al cordon el 25.

El dia 26 se intimó nuevamente la rendicion á la guarnicion de la plaza, y estando en la sesion con su Gobernador, llegaron al cordon D. Bernardo González Capitan entonces de granaderos de la division de Galicia, y D. Francisco Colombo Comandante de una partida del batallon de la Victoria con alguna gente armada.

El 27 continuó la sesion parlamentaria, y como los franceses estuviesen indecisos, se dispuso asaltar por la noche la plaza, operacion que tanto deseaba el paisanage, á quien no intimidaban los castillos, ni los cañones de las murallas y baterías. Colocáronse, pues, las gentes al rededor de aquellos y de la plaza, y á las siete de la misma noche se rompió el fuego por todas partes con el mayor vigor; pero á pocas horas fué suspendido á instancias del Gobernador francés, ofreciendo entregarse á la mañana siguiente.

El 28 se entregó en efecto á discrecion con toda la guarnicion; y mientras estaba en esta operacion la gente de los referidos González y Colombo, nuestro Arcipreste, que se hallaba con 400 paisanos para entrar por la puerta de la Falperra donde habia pernoctado, supo por las abanzadas de Castrelos que 400 franceses baxaban por Fuente-fria con direccion á Vigo. Inmediatamente que recibió el aviso retrocedió con su gente á reforzar todos los puntos del cerco, y á cubrir el camino por donde el enemigo debía dirigirse. Quando llegó á las alturas de Castrelos, lugar de su quar-

tel general, ya los franceses comenzaban á subirlas: mandó romper el fuego, y á poco rato se les obligó á dispersarse de aquel camino, dirigiéndose parte de ellos río arriba hácia el puente nuevo, y siguiendo por aquella ruta hasta las casas de Padín, donde fueron rechazados por el acertado fuego del castillo del Castro, guarnecido ya por nuestros paisanos, siendo perseguidos en su retirada hasta Tuy por los del Arcipreste, de Almeyda, y de Tenreyro. El enemigo perdió en esta accion 200 hombres entre muertos y prisioneros, además de 97 heridos, sin que por nuestra parte hubiese mas que siete muertos y quatro heridos.

El que se dignó remitirnos esta relacion asegura que dicho arcipreste en los diez dias que sostuvo el cerco no ha tenido en los paisanos de su mando mas que 20 muertos y 6 heridos: que era indecible el valor, entusiasmo, y patriotismo de toda su gente, de la de Tenreyro, de Almeyda y de Gonzalez.

Sabemos que otras varias Jurisdicciones han tenido parte en esta gloriosa reconquista, y en otras muchas acciones que no quisieramos quedasen sepultadas en el olvido, y solo aguardamos sus relaciones para tener la satisfaccion de publicarlas, como lo haremos con algunas que hemos recibido.

### DONATIVOS.

D. Manuel de la Riva Moreno, entregó 150 gergones nuevos sin paja, 6 potes de hierro, y 78 paquetes de corchetes que constan de 6 papeles cada uno, para botines, ú otro uso.

D. Juan Saldarini entregó 2 pantalones de crea, 24 docenas de botones dorados para uniformes.

NOTA. *El Señor D. Manuel de la Riva Moreno, deseoso de contribuir del modo mas posible á surtir las provisiones de nuestras tropas, tiene determinado donar ocho carros de paja en propia especie: se avisa á los que la tengan y quieran venderla concurran á ajustar su venta á casa de este Señor.*